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Nuria Romo, ayer, en la clausura de las jornadas en el 
centro de Pumarín.

marcos león

GIJÓN

«Hay un aumento del consumo de tabaco, alcohol y
tranquilizantes sin receta en las chicas»
«El argumento de que las mujeres tienen poco peso e n las drogas ilegales ha hecho invisibles sus
problemas»

Nuria Romo Avilés Antropóloga, experta en género y uso de drogas

A. RUBIERA 
Nuria Romo Avilés, antropóloga del departamento de
Antropología y Trabajo Social de la Universidad de 
Granada , cerró ayer en el centro de Pumarín Gijón-Sur
las XIII Jornadas municipales sobre drogas. Romo es una 
de las voces autorizadas que en la actualidad llevan 
adelante investigaciones cualitativas para que las
políticas sobre drogas, lo mismo que los programas de la
salud, se aborden desde perspectivas de género que
permitan una mejor comprensión y conocimiento del uso
y abuso que hacen las mujeres de determinadas 
sustancias. 

La experta recalcó en Gijón que «la idea sostenida de
que las mujeres tienen poco peso en la balanza del 
consumo de drogas ilegales en comparación con los
hombres ha tenido la nefasta consecuencia de hacer 
nuestros problemas invisibles». Esa concepción de
minoría «ha evitado el estudio del uso de las drogas entre
las mujeres. Y ha habido desinterés por situaciones de
alto consumo de tabaco, de alcohol o de fármacos».
-¿Qué pasa con la atención a la mujer y las drogas?

-En España durante largo tiempo los estudios sobre las
drogas se han centrado en la heroína, la cocaína y todas
las sustancias ilegales, donde la mujer es minoría. Eso
impidió que se miraran otros consumos que son
importantes -el de las drogas legales- y donde sí somos
mayoría, que pueden tener repercusiones sobre la salud,
pero que casi no se consideran. La problemática que
ahora se está planteando, desde una perspectiva de
género y que tiene una importancia grande es que hay un
aumento del consumo de alcohol, tabaco, psicofármacos
o tranquilizantes sin receta, fundamentalmente entre las 
chicas jóvenes, y eso nos abre muchos interrogantes acerca de si la mirada a las drogas tal y como se ha
hecho, sin perspectiva de género, ha sido correcta o no. 
-¿Diría que es más problemático el consumo de drogas por parte de las mujeres?

-Socialmente lo es porque genera mayor rechazo. En el plano fisiológico depende de las sustancias para
que nos afecten más o menos. Por ejemplo, en alcohol puede que sea más problemático por el tema de la
absorción en grasa. Pero en el plano de lo social, que nadie dude: no es igual ser alcohólica que
alcohólico.
-¿Qué diría de las motivaciones de mujeres y hombres para llegar a las drogas?

-Lo que dicen algunos estudios es que las motivaciones son distintas porque las mujeres, dependiendo del 
tipo de sustancia, consumen más para sentirse bien, manejar el malestar, manejar insatisfacciones,
problemáticas de la vida diaria. Es eso lo que les lleva a consumir estas drogas legales. Aunque si vamos
a otro tipo de sustancias, los motivos podrían ser distintos. 
-¿Están pesando los roles de mujer trabajadora, ama de casa y esposa?

-Es cierto que en el consumo de algunas sustancias hay cierta correlación con nuestra doble jornada
laboral, con el tema de las situaciones de desigualdad social en el mundo del trabajo y de la vida pública. 
-Las chicas jóvenes están despuntando en muchos consumos.

-Sí, y es preocupante. Las jóvenes ya han accedido a un cambio social, pero siguen estando en una
situación de desigualdad y en muchos casos sus consumos no se reconocen, ni en drogas legales ni
ilegales. Y están consumiendo más que los chicos lo mismo en tabaco que en alcohol. 
-¿Por qué?

-No lo sé. Es algo muy nuevo y se tendrá que ver. 
-Ahora se habla mucho del abuso de psicofármacos entre las mujeres. ¿Se tendría que haber abordado
antes?

-Mucha gente que está haciendo atención en los centros de salud, como ha hecho aquí José Manuel
Iglesias (del centro de salud de Ventanielles, que ayer intervino en la jornada), está reflexionando
seriamente que hay una problemática de un consumo que no se controla ni en su proporción, ni en su
adicción, ni en los efectos secundarios. Se tendría que haber intervenido antes y se hará más cuando se
perciba como problema. Pero es que hasta ahora no se ha visto como tal. Ha sido un uso de fármacos que
muchas veces se producía sin control o receta médica, que se iniciaba desde el mismo acto médico y que
ha pasado desapercibido. 
-De hecho, los planes de drogas alertan de un gran manejo de tranquilizantes y ansiolíticos sin recta, y
entre jóvenesÉ

-Es que en estos fármacos no hay percepción de problemática asociada, ni de adicción, ni de nada de eso.
Por eso se pasan las pastillas entre las amigas, entre la familiaÉ Se distribuye sin ser conscientes de que
tenga una posibilidad de efectos secundarios, efectos adversos, que sí que los tienen. Por eso es
necesaria y hace falta la intervención de los profesionales médicos para que hablen de esos efectos, del
descontrol en la dosis, de la adicciónÉ
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